

IDENTIDADES

Núm. 26, Año 14 Abril 2024 pp. 208-233 ISSN 2250-5369

Articulaciones locales de las derechas en Córdoba (2021-2023) Un Juez para los liberales-conservadores¹

María Virginia Tomassini² Juan Manuel Reynares³

Resumen

En este artículo exploraremos la articulación, entre 2021 y 2023 en Córdoba, del mensaje público propalado por Luis Juez -uno de los principales portavoces opositores a nivel provincial y nacional-con las trayectorias políticas liberales-conservadoras del Partido Liberal Republicano y referentes provenientes del Partido Primero La Gente. Trazaremos la configuración de una instancia específica de producción de sentido neoliberal a escala subnacional, en el marco más general de las transformaciones contemporáneas en la constitución de subjetividades políticas. Escrutaremos dos dimensiones de esta confluencia. Por un lado, la configuración de un marco partidario abarcativo de las "derechas" locales, donde Juez se insertó paulatinamente desde 2015. Para ello, estudiaremos las trayectorias políticas de las organizaciones ya mencionadas dentro del escenario político-representativo local. Y por el otro, la delimitación de una identificación política anclada en un discurso neoliberal, tanto en sus contenidos como en su formato. Allí analizaremos, cómo se configura un mensaje público de tono urgente, con una distribución dicotómica de valores y disvalores donde el Estado, colonizado por el populismo, se vuelve el culpable de todos los problemas sociales, frente a una sociedad de empresarios víctimas y de familias indefensas.

Palabras Claves

Córdoba, derechas, identificación política, trayectorias políticas, Luis Juez

Local articulations of right-wing organizations in Córdoba (2021 – 2023). A "Juez" for liberal-conservatives

Abstract

In this article we will explore the articulation, between 2021 and 2023 in Córdoba, of the public message of Luis Juez, one of the main opponents at provincial and national level, with the liberal-conservative political trajectories of the Republican Liberal Party and referents from the Primero La Gente party. Drawing on interrelated analytical keys, we will trace the configuration of a specific instance of the production of neoliberal meaning on a subnational scale, within the more general framework of contemporary transformations in the constitution of political subjectivities. We will scrutinise two dimensions of this confluence. On the one hand, the configuration of a party

Tomassini, M.V. y Reynares, J.M. (2024) "Articulaciones locales de las derechas en Córdoba (2021-2023). Un Juez para los liberales-conservadores", Identidades, 26(14), Dossier "La(s) derecha(s) en debate", 208-233.

¹ Este artículo forma parte de proyectos de investigación financiados por la Universidad Nacional de Villa María y el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICET). Algunos de sus resultados fueron comunicados en el Encuentro de Investigadorxs "Los partidos políticos de Córdoba a 40 años de la recuperación democrática", octubre de 2023, Centro de Estudios Avanzados, Fac. de Cs. Soc., Univ. Nac. de Córdoba. Agradecemos todos los comentarios hechos en aquella instancia.

² U. N. de Villa María, CConFInES. Email: virginiatomassini2014@gmail.com

³ U. N. Villa María - CONICET, CConFInES. Email: juanmreynares@gmail.com

environment encompassing the local "right-wing", where Juez has gradually inserted himself since 2015. To this end, we will study the political trajectories of the aforementioned organisations within the local political-representative scenario. And on the other hand, the delimitation of a political identification anchored in a neoliberal discourse, both in its contents and in its format. There we will analyse, from a perspective of logics, how a public message of an urgent tone is configured, with a dichotomous distribution of values and disvalues where the state, colonised by populism, becomes the culprit of all social problems, in the face of a society of victim entrepreneurs.

Keywords

Córdoba, right-wing organisations, political identifications, political trajectories, Luis Juez

Introducción

En la última década se ha prestado mucha atención a la emergencia, transformación y consolidación de actores políticos de derecha a nivel regional y nacional. En el caso argentino, el foco se ubica predominantemente sobre el Propuesta Republicana (PRO)⁴ por un lado, y la figura de Javier Milei y el partido que lidera, La Libertad Avanza (LLA), por el otro, siendo menor la indagación sobre expresiones de este tipo a nivel subnacional. En Córdoba, específicamente, existen varias organizaciones y expresiones públicas dentro del ámbito liberal-conservador. Algunas de ellas han ensayado alianzas con espacios locales, principalmente con Juntos por Córdoba (JxC), versión local de la coalición entre el PRO, la Unión Cívica Radical, la Coalición Cívica y el Frente Cívico de Luis Juez. Precisamente éste último, ex-intendente de la capital provincial, ha sido uno de los portavoces más cercanos a algunas de las organizaciones liberales-conservadora de la provincia en las últimas elecciones cordobesas, tanto las legislativas de 2021 como las provinciales y nacionales de 2023, con un discurso punitivista y antipolítico.

En este artículo pretendemos explorar los puntos de contacto, en términos simbólicos y estratégicos, que caracterizaron esta confluencia. Conjeturamos que mediante la indagación de este acercamiento es posible profundizar en las diversas configuraciones políticas de las derechas radicalizadas en entornos políticos locales en un doble sentido. Por un lado, escrutando los desplazamientos mediante los cuales referentes políticos con extensa trayectoria en la escena subnacional, como es el caso de Luis Juez, extreman sus posturas públicas. Como veremos, Juez asumió en las últimas campañas electorales y debates legislativos una propuesta punitivista, conservadora y anti-estatal, a diferencia de las posturas más progresistas asumidas en debates de años anteriores, como la defensa de la diversidad y ampliación de derechos bajo la Ley de Matrimonio Igualitario en 2010, o su otrora defensa del rol

⁴ Propuesta Republicana es una fuerza partidaria constituida bajo el liderazgo de Mauricio Macri luego de la crisis de 2001. En 2005 obtiene su personería jurídica convirtiéndose en la principal fuerza de centroderecha en Argentina (Vommaro, 2014). A partir de 2007 gobierna la ciudad de Buenos Aires, a partir de allí su fuerza crece a nivel nacional y a través de la alianza con UCR obtiene la victoria en las elecciones nacionales de 2015 convirtiéndose Mauricio Macri presidente durante los años 2015-2019.

interventor del Estado. Por el otro lado, es factible analizar la expansión del discurso liberal-conservador de organizaciones minoritarias, como así también sus estrategias de integración de frentes políticos competitivos a nivel provincial. A lo largo de este trabajo, nos enfocaremos en dos expresiones políticas, el Partido Liberal Republicano (PLR) y los ex-dirigentes de Primero La Gente (PLG), Sebastián García Díaz y Carmen Álvarez Rivero, cuyo común denominador ha sido la propalación de un mensaje público crítico de la política tradicional, la intervención estatal y las agendas de disidencias sexo-genéricas, pero que han establecido estrategias distintas para vincularse en el sistema representativo establecido alrededor de la coalición de JxC. A través de este haz de relaciones estratégicas entre Juez y portavoces de sectores liberales y conservadores, en este artículo nos interesa rastrear las distintas modalidades con que se consolida el discurso radicalizado de la derecha tras la figura de un político de larga trayectoria en la escena cordobesa. Para ello, comenzaremos con una revisión de la literatura sobre las derechas a escala subnacional, luego, describiremos las trayectorias políticas del juecismo y de las expresiones liberales locales, para rastrear allí las diversas circunstancias de su conjunción política. Finalmente, escrutaremos las configuraciones ideológicas de esta articulación, rastreando los desplazamientos de la postura de Juez y de las organizaciones liberales en tópicos centrales del debate público contemporáneo en Argentina, como la inseguridad, las posturas en torno al populismo y el rol del Estado y a los derechos vinculados a la salud sexo-reproductiva de las mujeres.

Claves analíticas para el estudio de las derechas a nivel subnacional

La gran atención prestada por las ciencias sociales a la consolidación de las derechas en Occidente en la última década ha dado lugar a múltiples líneas de investigación que echan luz sobre sus diversas dimensiones. Se abren así, por un lado, instancias de problematización que escrutan las dinámicas ideológicas de propalación y transformación del neoliberalismo desde un enfoque teórico-político post-estructuralista. Por otro lado, y en base a un enfoque histórico-intelectual, se indaga sobre la articulación contemporánea de discursos liberales y conservadores presentes en el debate público nacional durante el siglo XX, para comprender la persistencia de un principio de lectura neoliberal en Argentina. Allende a estos dos, una mirada sociológica-política ha estudiado procesos de anclaje societal e histórico donde se inscriben los actores político-partidarios, canalizando y performando el imaginario neoliberal, a nivel nacional y subnacional.

En primer lugar, en una clave analítica ideológica, el neoliberalismo plantea una transformación radical en el terreno de las identificaciones políticas y los espacios de representación (Alemán, 2016; Brown, 2015; Catanzaro e Ipar, 2016; Laval y Dardot, 2013; Sztulwark, 2019; Zizek, 2007). En este marco, consideramos que la ideología es

una trama simbólica e imaginaria, constitutiva de la realidad social y estructurada en torno a una falla última, real, de sentido. Al subrayar esta hiancia constitutiva tanto del sujeto como del orden significante en que éste se representa, la atención se centra en los procesos de identificación con que se estabilizan los sentidos legitimados en contextos espacio-temporales determinados (Stavrakakis, 2007, 2018). Se vuelve posible un estudio sobre la dinámica identitaria del neoliberalismo abrevando en las categorías de lógicas social, política y fantasmática, tal como han sido elaboradas por Glynos y Howarth (2007), en base a la Teoría Política del Discurso propuesta por Laclau (1990; con Mouffe, 2004).

Este enfoque considera que todo proceso de identificación política está constituido, al nivel de su lógica social, por una articulación significante, con nudos protagónicos en la fijación de sentido. Caracterizamos al neoliberalismo como un régimen de producción de subjetividades configuradas según un paradigma empresarial, competitivo y gerencial de la propia existencia, donde se expande una "forma-empresa" (Foucault, 2007) en la semantización, en general, de todos los ámbitos de interacción social. A su vez, en la lógica política observamos cómo, de un modo co-constitutivo, tal articulación se sostiene en la exclusión radicalizada de ciertos elementos que vuelven elusivo el acceso a una idealizada sociedad de mercado. En esta lógica, relevamos los desplazamientos que han dado lugar a la articulación, contingente y conflictivamente establecida, de las identidades liberalesconservadoras. Por último, en el nivel fantasmático escrutamos el componente de goce que sostiene a toda identificación política, esto es, el núcleo a-significante que estructura el vínculo del sujeto con el Otro social, entendido éste último como el conjunto siempre inacabado de mandatos y referencias sociales (Stavrakakis, 2007; Alemán, 2016, 2016; Zizek, 2003). Allí nos interesa subrayar cómo en la identificación neoliberal "tiende a coincidir un mandato feroz al goce ilimitado y la expansión creciente, con una vivencia extrema de inseguridad y la fantasía de la supresión misma del prójimo." (Romé, 2018: 17-18).

Un segundo conjunto de referencias bibliográficas en la Argentina ha analizado las nuevas derechas en su relación con tradiciones políticas liberales y conservadoras vigentes en Argentina durante el siglo XX (Bolcatto y Souroujon, 2020). En este punto, el neoliberalismo se asume como "un proyecto de un colectivo político-intelectual situado históricamente y que reconocía múltiples modulaciones" (Morresi, 2021: 3), instanciado por actores políticos e intelectuales concretos, diversos, que entran en relaciones de negociación, coordinación o debate. Este tipo de acercamiento, si bien difiere en el emplazamiento teórico propuesto aquí respecto de la caracterización de la ideología, llama la atención sobre la heterogeneidad interna del "campo de las derechas", pasible de estudiarse en torno a casos específicos (Morresi, 2020; 2021).

En ese marco, nos detenemos en los procesos puntuales de identificación de actores político-representativos que emergen de, e influyen en, los espacios públicos locales. Allí, un tercer conjunto de antecedentes bibliográficos está constituido por los estudios que analizan las nuevas derechas, en términos de su base social, orientación ideológica y estructura organizativa, en relación con su entorno o medio, basadas en valores e intereses compartidos, y con espacios de sociabilidad comunes (Sawicki, 2011). En ese marco, ocupa un lugar central el caso del PRO, socio principal de la coalición Juntos por el Cambio a nivel nacional y también en la provincia de Córdoba (Vommaro y Morresi, 2017; Vommaro y Gené, 2023).

Es relativamente menor, pero reviste especial importancia, la literatura existente sobre la expansión de las derechas en territorios subnacionales, e incluso municipales (Mauro y Brusco, 2016; Gené y Longa, 2021; Ramos, 2021; Morresi et al. 2022). Esta bibliografía permite incorporar al análisis el aspecto del sistema político, su carácter multinivel y las dinámicas internas de cada organización en competencia para entender las posibilidades de crecimiento de un repertorio influyente en la definición de agendas y construcción de políticas públicas en los gobiernos locales. Así, el campo de las derechas tiene ramificaciones subnacionales de gran relevancia para comprender su persistencia en el tiempo, y su capacidad para incidir en los gobiernos provinciales y municipales. A la dimensión ideológica en el sentido que distinguimos más arriba, y las continuidades y desplazamientos de las nuevas derechas respecto a tradiciones liberales y conservadores vernáculas, los aportes de estas investigaciones incorporan los juegos de alianzas y oposiciones, elementos propios de los códigos internos e interpersonales del mundo de la política (Gené, 2019). El análisis de las articulaciones entre diversas trayectorias del campo de las derechas en entornos socio-políticos específicos, nos provee un panorama atento a las variaciones escalares de la política argentina.

En este marco de referencias teóricas y analíticas, aquí exploraremos la articulación, en la política cordobesa, de trayectorias políticas liberales-conservadoras, marginales en términos electorales, pero con importantes conexiones en el sistema político mediterráneo, como el PLR y antiguos referentes de PLG, con el mensaje público propalado por Luis Juez, uno de los principales portavoces opositores a los gobiernos peronistas provincial y nacional. De este modo, se vuelve factible trazar la configuración de estas instancias concretas de producción de sentido neoliberal, en el marco más general de transformaciones contemporáneas en la constitución de subjetividades políticas.

Desplazamientos del juecismo

El Partido Nuevo de Córdoba (hoy Frente Cívico) se originó en el año 2002, luego de la salida de su líder Luis Juez del peronismo cordobés tras denuncias a

funcionarios oficialistas en su rol de fiscal anticorrupción. En su momento embrionario, el espacio político estuvo conformado por disidentes de los partidos tradicionales, outsiders y militantes de organizaciones sociales. En septiembre de 2003, participó de la contienda electoral a nivel municipal en la ciudad de Córdoba y de las elecciones legislativas provinciales y nacionales a través de una coalición que se denominó Frente Nuevo, conformada por el Partido Nuevo, el Frente Grande, Cambio Córdoba y el Vecinalismo, siendo Luis Juez electo intendente con el 62% de los votos (Varetto, 2008; López, 2012; Tomassini, 2018). Tras esos resultados construyó un frente provincial progresista⁵ que disputó la gobernación en 2007 y que por un escaso 1.5 % de los votos no llegó a concretarlo, consolidándose el peronismo de Córdoba con la primera victoria de Juan Schiaretti (Montero, 2009).

A pesar de la derrota y con la denuncia de fraude como bandera, Juez intentó fortalecer en aquellos años una estructura propia en todo el territorio de la provincia de Córdoba con el objeto de disputar nuevamente la gobernación. En las elecciones del 7 de agosto de 2011 por la gobernación de Córdoba, Luis Juez se enfrentó al oficialista José Manuel De la Sota y a Oscar Aguad (UCR). Al igual que en el 2007, puso el acento discursivo más importante en la oposición a De la Sota, quien supo desplazar a Juez de la representación de lo nuevo. Éste quedó encerrado en sus continuas acusaciones hacia su oponente y ex gobernador sin poder articular un discurso que fuera más allá de sus apelaciones a valores como la honestidad y la transparencia. No fue capaz de interpretar las demandas sociales ni la alta valoración hacia la gestión del peronismo de Córdoba (Tomassini, 2018).

En este escenario, Juez fortaleció su acercamiento con Hermes Binner, gobernador entonces de la provincia de Santa Fé y precandidato presidencial. Esta prioridad en alianzas nacionales, significó otro eje en el debilitamiento del partido. Finalmente, el resultado de la elección que consagró a De la Sota nuevamente gobernador de la provincia de Córdoba con el 41.61 % de los votos —a más de diez puntos de ventaja de Juez— fue un cimbronazo para el juecismo y el detonante de la declinación del espacio político.

En octubre de 2011, los apoderados del Partido Nuevo solicitaron a la justicia electoral cordobesa el cambio de nombre que dio fin a este partido como tal. La resolución de la justicia se aprobó en mayo de 2012 creando el Frente Cívico y comenzando una nueva etapa del espacio cada vez más alejado de sus embrionarios años. A ello le siguieron resultados adversos en comicios municipales y provinciales, como las legislativas de 2013, donde Juez no superó el 4% de los votos. Frente a ese

⁵ En el 2007, la Alianza Frente Cívico se integró con el Partido Nuevo contra la Corrupción por la Honestidad y la Transparencia y el Partido Córdoba en Acción. En sumatoria de votos con el Frente Cívico, se integró una serie de organizaciones menores, como la Unión Vecinal Federal y el Vecinalismo Independiente, además de otras promotoras de demandas progresistas y populares, como el Frente Grande, el Partido Intransigente, Movimiento Libres del Sur, el Movimiento Patriótico Socialista y el Comunista. El conjunto se denominó Frente Cívico y Social (Tomassini, 2018).

escenario, se fortalecieron las conversaciones a partir de las cuales, en 2015, se integró a la coalición Cambiemos. La identidad política del juecismo se fue transformando, desembocando en una alianza con las expresiones de la nueva derecha en Argentina, encabezadas por Mauricio Macri y su fuerza política (PRO). A partir de entonces, el juecismo se convirtió en el socio minoritario de esa coalición, que en Córdoba tenía como principal aliado al radicalismo (con Oscar Aguad y Mario Negri como sus principales exponentes) oponente del juecismo hasta ese momento (Reynares y Tomassini, 2021).

A pesar de la incorporación de Juez a la alianza nacional, el enfrentamiento histórico con la UCR de Córdoba tensionó desde su origen la relación con sus ahora nuevos socios políticos. Incluso, tras haber sido parte de la lista para postularse a Senador nacional por Cambiemos en 2015, y haber apoyado en los comicios provinciales a la fórmula de Cambiemos Córdoba, Aguad-Baldassi,⁶ el dirigente del Frente Cívico decidió enfrentar a la lista de esta coalición, encabezada por el intendente en ejercicio, Ramón Mestre (h), y postularse a las elecciones municipales de Córdoba de ese año. Con la victoria de Mestre en la intendencia cordobesa, y el cuarto lugar de Juez con el 15,86% de los votos, su posición en la coalición provincial se veía muy debilitada:

El gran derrotado de ayer fue Luis Juez. Justo en su cumpleaños 52, pasó por el día más negro de su carrera política: apenas cuarto cuando esperaba, si no ganar, pelearle la intendencia a Mestre. Y si a eso se le suma el itinerario tan zigzagueante como desbocado al que se lanzó desde la Triple Alianza que integró para el 9 de agosto con Macri y los radicales Aguad y Mestre, para luego darles la espalda... tal parece que Juez no ha hecho otra cosa que dar pasos en falso, y con ello dilapidar gran parte de su capital político (Platía, 2015).

En el mes de diciembre, Juez asumió como concejal de la ciudad de Córdoba, incluso presentando denuncias contra quien a nivel nacional y provincial era su aliado, Ramón Mestre. Ante estas tensiones, al año siguiente fue nombrado durante la presidencia de Mauricio Macri como embajador en Ecuador, cargo del que fue desplazado en 2017 luego de un escándalo mediático (*El Cronista*, 25 de junio de 2023). Fue nombrado en el Instituto Nacional de Capacitación Política, cartera dependiente del Ministerio del Interior. Juez vio en esas designaciones un intento de alejarlo del territorio cordobés por acuerdos no explícitos de Macri con el entonces gobernador de Córdoba, Juan Schiaretti (*Perfil*, 26 abril de 2022).

⁶ En las elecciones por la gobernación de Córdoba en 2015 obtuvo la victoria la fórmula Schiaretti-Llaryora (UpC) con el 38,12 % de los votos, contra el 33,4% de Cambiemos Córdoba, bajo la dupla Aguad-Baldassi, dirigentes de la UCR y el PRO, respectivamente.

En 2019, la alianza opositora cordobesa enfrentó dificultades y quiebres al momento de las definiciones en torno a la elección por la gobernación de la provincia. Tanto Macri como su Jefe de Gabinete, Marcos Peña, apoyaron explícitamente al referente radical Mario Negri como candidato a gobernador. Mestre, por su parte, no declinó su precandidatura y exigió hasta último momento que se celebrasen internas para definir el candidato, lanzando fuertes críticas a la dirigencia nacional de Cambiemos. Tuvo el aval implícito de la mayoría del PRO local, enfrentada entonces al candidato a vice de Negri, el macrista Héctor Baldassi. Finalmente, se presentaron dos listas: Negri - Baldassi, por Córdoba Cambia, y Mestre - Briner por la UCR.

Esta ruptura supuso serios inconvenientes para la coordinación de recursos y esfuerzos en el despliegue de la campaña de las dos listas. La candidatura de Negri fue promovida por las estructuras territoriales del Frente Cívico y Social, siendo Juez candidato a la intendencia cordobesa. Además, contó con la tracción electoral de Macri y algunos de sus ministros, que visitaron asiduamente la provincia durante la campaña. Por su parte, Mestre se sostuvo sobre el aparato partidario de la UCR y los recursos disponibles desde la intendencia capitalina (Reynares y Tomassini, 2021). Sobre ese proceso Juez afirma: "Juntos por el Cambio hizo todo lo posible para que ganara Schiaretti" (*Perfil*, 26 de abril de 2022).

Como vemos, la coalición de Córdoba Cambia, luego denominada Juntos por Córdoba, se caracterizó desde su nacimiento por la inestabilidad interna, dada la incapacidad de su dirigencia para lograr la suficiente cohesión y distribuir sus "zonas de incertidumbre" (Panebianco, 1990). Ello se debe, en gran medida, a las internas irresueltas por dos de sus partidos miembros, como el PRO y la UCR (Reynares y Tomassini, 2021). En ese contexto, el carácter marcadamente personalista del Frente Cívico permitió a Juez recuperar paulatinamente su rol opositor frente a las elecciones legislativas de 2021.

En ese escenario, las candidaturas para Diputados y Senadores se resolvieron mediante PASO (Elecciones primarias, abiertas, simultáneas y obligatorias), dentro de JxC. Juez se alió a Rodrigo De Loredo, joven referente de la UCR con intenciones de liderar la renovación dirigencial de ese partido, y conformaron listas legislativas encabezando, respectivamente, las fórmulas de senadores y diputados nacionales. Se enfrentaron en la interna a las listas encabezadas por Mario Negri (UCR) y Gustavo Santos (PRO), para senadores y diputados. De manera sorpresiva, Juez y De Loredo obtuvieron una resonante victoria, obteniendo alrededor del 58 % de los votos de la coalición (*Vía País*, 13 de septiembre de 2021).

Desde su rol legislativo, Juez adquirió visibilidad por sus posturas sobre temas polémicos, como corrupción, seguridad y educación. A partir de la victoria en las elecciones legislativas de 2021, con el 54% de los votos, Juez y De Loredo comenzaron su carrera por la gobernación, proclamándose Juez como la pieza de la unidad y

seguro candidato a gobernador. Finalmente, tras un sondeo preliminar en 2023, De Loredo declinó acompañar a Juez en la fórmula provincial, y se candidateó a la intendencia de la capital provincial.

Profundizaremos más adelante, la campaña del 2023 estuvo centrada en la figura de Juez como el "Ministro de Seguridad" de una provincia azotada de delitos, que se ocuparía personalmente de la resolución del conflicto docente, y sosteniendo un discurso antikirchnerista y antiperonista, que vinculaba al candidato Martín Llaryora de Hacemos Unidos por Córdoba con el gobierno nacional entonces a cargo del Frente de Todos. Finalmente, Luis Juez perdió los comicios provinciales por escaso margen, 45,19% contra 41,85%. Este ajustado resultado y una buena elección en muchos departamentos del interior provocaron un escenario de paridad en la Legislatura Unicameral de la provincia, e incluso la mayoría opositora en el Tribunal de Cuentas. De este modo, la figura de Juez alcanzó nuevamente centralidad en la política cordobesa, a la cabeza de una alianza opositora que radicalizó su postura en tópicos sensibles del debate público y que, como veremos a continuación, se recostó sobre sectores liberales minoritarios de la coalición.

El marco socio-político del liberalismo cordobés

Una vez que hemos visto cómo Juez se desplazó paulatinamente al interior, y al centro, de la coalición opositora de JxC, entre 2015 y 2023, podemos escrutar las dinámicas políticas, tanto organizativas como identitarias, de algunas de las organizaciones partidarias del espectro liberal cordobés que lo apoyaron activamente desde 2021. En lo que sigue, exploraremos los casos de Sebastián García Díaz y Carmen Álvarez Rivero, exdirigentes del partido PLG, luego afiliados individualmente al PRO en 2020, y del Partido Liberal Republicano, una expresión local de Republicanos Unidos, bajo la dirección de Martín Carranza Torres, abogado vinculado al sector tecnológico.

Estas organizaciones comparten un entorno social donde se intersectan trayectorias académicas, profesionales, empresariales y políticas. Una entrevistada, por ejemplo, comentaba cómo sus inicios en la participación política, que culminó en el PLR, fueron colaborando en la Fundación Civilitas, dirigida por García Díaz, e incluso participando en la producción de su programa de televisión, Civilitas TV. A su vez, muchos de los dirigentes políticos liberales de Córdoba reconocen referentes intelectuales y empresariales comunes, como Sofanor Novillo Corvalán, Prudencio Bustos Argañaraz o Carlos Oulton. En ese medio confluyen distintas organizaciones

⁷ Novillo Corvalán fue legislador provincial de Córdoba entre 1991 y 2003. Asesor de De la Sota en diversos períodos. Profesor de Derecho en grado y posgrado de la UNC y la UCC (La Nación, 19 de febrero de 2005; La Voz del Interior, 29 de julio de 2000). Bustos Argañaraz fue senador provincial entre 1987 y 1991 (Ucedé), y Diputado provincial entre 1999 y 2001 (UpC). Historiador y escritor. Fue subsecretario de Cultura de la Municipalidad de Córdoba durante la dictadura militar de 1976. Oulton

eclesiásticas y de servicio comunitario, y también fundaciones internacionales como la Fundación Friedrich Naumann, y otras locales, como la Fundación Libre, liderada por el *influencer* Agustín Laje Arrigoni (Entrevistas con BQ, ex militante del PLR, 19/09/2021, y con HE, dirigente de PLG, 22/02/2022).

Estos sectores políticos liberales-conservadores se inscriben, de este modo, en una red nacional de organizaciones promotoras de una agenda liberal (Morresi et al., 2022). Por caso, en las emisiones de Civilitas TV suelen transmitirse videos producidos por la Fundación Libertad y Progreso, y por la Red Liberal de América Latina (RELIAL). El primero es un centro de investigaciones para el desarrollo de políticas públicas dedicado a propalar el ideario liberal económico. Es miembro pleno de RELIAL, como muchas otras organizaciones de América Latina nucleadas en esta red regional. Republicanos Unidos, el partido a nivel nacional que nuclea al PLR, es miembro adherente (Relial.org, consultado el 15 de noviembre de 2023). De este modo, si bien se despliegan diversas estrategias y formatos organizativos, hay una trama social y política articulada en torno a la defensa de un repertorio liberal-conservador en la provincia que, como veremos, encontró en Luis Juez una referencia política para alcanzar cierta competitividad en la escena local entre 2021 y 2023.

El "entrismo" liberal-conservador

En las elecciones legislativas de 2021, y las ejecutivas provinciales de 2023, la candidatura de Luis Juez, dentro de la coalición de JxC fue acompañada por elementos liberales-conservadores de la provincia de Córdoba. Además, su mensaje público se caracterizó por subrayar rasgos de autoridad y ética frente a la corrupción, acompañando aquellos tópicos de antipolítica que habían sido protagonistas de la propuesta electoral de Juez desde su emergencia en 2003 (Tomassini, 2018; Varetto, 2003; López, 2012), criticando frontalmente al gobierno nacional, al peronismo – kirchnerismo y al gobierno provincial de Unión por Córdoba (UpC).⁸

En los comicios de medio término de 2021, la compañera de fórmula de Juez fue Carmen Álvarez Rivero, quien pertenecía a una familia tradicional de la ciudad de Córdoba, dedicada al rubro de la construcción y vinculada al gobierno municipal durante la dictadura cívico militar de 1976, con una fuerte orientación religiosa católica conservadora. Su primo, Sebastián García Díaz, contaba con mayores referencias políticas. Formado bajo la referencia del ex-ministro de Economía,

-

es médico y empresario. Se vinculó al Partido Recrear en los primeros años de este siglo, y mantiene desde aquella época cercanía con Ricardo López Murphy. Fue candidato a Diputado nacional en los comicios de 2003 por Córdoba en Acción, una coalición de partidos liberales-conservadores minoritarios.

⁸ El mensaje público de Juez, desde su emergencia en 2003, tiende a subestimar la actividad política en nombre de la gestión o de la ética. Ello supone simplificar los problemas sociales y asumir que su resolución es posible si se asignan eficientemente los recursos por parte de funcionarios probos, por lo que cualquier discusión política se vuelve superflua (Tomassini, 2018; Reynares y Tomassini, 2016).

Domingo Cavallo, creó y lideró el partido PLG, de extracción liberal-conservadora, desde 2003. Se postuló a la intendencia capitalina y diversos cargos ejecutivos, ocupando incluso por un breve período el cargo de titular de la Secretaría de Adicciones de la Provincia entre 2009 y 2010 (*Infonegocios*, 23 de junio de 2023). En 2013 se alejó formalmente de la organización partidaria por motivos personales, para retornar alrededor de 2021. Para esta oportunidad, junto con su prima Álvarez Rivero, se desafiliaron de PLG, con cuyas autoridades actuales tenían una relación tensa, y se unieron formalmente al PRO Córdoba (Entrevista con HE, dirigente de PLG, 22 de febrero de 2022).

En 2021, en vísperas del cierre de listas para las internas que dirimirían las candidaturas legislativas de JxC, Álvarez Rivero fue designada de imprevisto como precandidata a segunda Senadora, detrás de Juez. Luego de la victoria interna, y al ganar también las generales legislativas, Álvarez Rivero se convirtió en la segunda Senadora Nacional por Córdoba. Por su parte, en 2023, el candidato a Legislador por el Distrito de Córdoba Capital fue Sebastián García Díaz, ratificando su mayor ascendencia en la coalición cambiemita.

Al analizar el mensaje público de estos referentes liberales-conservadores, se observan estrechos vínculos con la organización extremista católica Opus Dei, a través de una de sus principales instituciones universitarias, la Universidad de Navarra en España. En toda su trayectoria, García Díaz buscó representar una propuesta crítica de la intervención del Estado, basada en la libertad individual y el rechazo al "populismo antirrepublicano". Como veremos en mayor profundidad en el último apartado, existen tres tópicos centrales en el mensaje público de García Díaz y Álvarez Rivero: la seguridad, la problemática económica y la calidad institucional. Los tres se articulan alrededor de una mirada culturalmente conservadora y económicamente liberal, anclada en la insistencia de una urgente acción para evitar el declive definitivo de la provincia y el país que es responsabilidad directa del "populismo peronista". Esto se vincula directamente con la postura pública de Juez, que se inscribe en el mismo discurso al que también aporta la posición del PLR en los últimos años, como veremos a continuación.

La organicidad liberal republicana

⁹ El lugar debía ser ocupado por una mujer, en función de la Ley de cupo femenino (Ley N° 24012). Hemos recibido de dos fuentes distintas, e inconexas, la misma versión sobre el modo en que Álvarez Rivero llegó a ocupar su puesto en las listas a partir de las negociaciones planteadas por su primo el mismo día de cierre de las listas. Sobre el filo del plazo legal, ninguna mujer reconocida del ámbito local había aceptado las propuestas de Juez para acompañarlo como precandidatos a Senadores Nacionales en la interna de JxC, donde competían contra la estructura oficialista apoyada por el expresidente Macri y parte del radicalismo. En ese marco, García Díaz propuso que se postule su prima, persuadiendo a Juez sobre sus contactos con empresarios locales, ONGs y la Iglesia Católica (Entrevistas con HE, dirigente del PLG, 22/02/2022; y con UD, dirigente del Frente Cívico, 21/04/2022).

El PLR apoyó claramente la campaña de Juez en las elecciones legislativas de 2021 mediante una serie de encuentros entre el candidato local y Ricardo López Murphy, economista de larga trayectoria y ministro de Economía durante unas pocas semanas en el gobierno de la Alianza, en 2001. López Murphy es el principal referente de Republicanos Unidos, fuerza de alcance nacional y miembro de JxC en la ciudad de Buenos Aires. Además, se realizó un encuentro online que reunió a Luiz Juez con Carranza Torres y otros referentes intelectuales del liberalismo republicano, como el analista internacional Gustavo Segré y el politólogo e *influencer* Franco Rinaldi ("Los liberales y Luis Juez", *YouTube*, 23/10/2021).

El PLR es una pequeña organización establecida en Córdoba desde 2015 bajo el liderazgo de Carranza Torres a partir de la modificación del nombre y la carta orgánica del partido Acción por la República. Éste había sido creado por Domingo Cavallo a mediados de la década de los 90 para competir a nivel nacional, como una expresión clara de un ideario liberal por fuera de las alianzas con partidos mayoritarios. Luego de la crisis de 2001, el partido tuvo participaciones minoritarias en algunas provincias argentinas. En el caso de Córdoba, en los comicios nacionales y provinciales se presentó desde 1999 ya sea de manera autónoma o como parte de la alianza oficialista, UpC.

Una vez establecido el PLR, se mantuvo en la órbita de la coalición provincial de UpC hasta 2021, cuando cambió su estrategia electoral (Entrevista con BQ, exmilitante del PLR, 19/10/2021). Luego de un remplazo de apoderados, el PLR pasó a formar parte JxC, la alianza opositora a nivel provincial, en lo que fue interpretado por la prensa como una victoria del sector liberal (*La Voz del Interior*, 30 de julio de 2021). Al incorporarse a JxC, el PLR ubicó a Carranza Torres como primer precandidato suplente a Diputado en las PASO donde De Loredo y Juez fueron claros ganadores.

Al analizar el mensaje público propalado por Carranza Torres, como principal referente del PLR, es evidente la centralidad de la problemática económica. Al igual que la línea política juecista, la propuesta liberal-republicana dicotomiza entre un

También Recrear, el partido liderado por López Murphy en Buenos Aires entre 2002 y 2009, tuvo su expresión organizativa en la provincia de Córdoba, presentándose a elecciones en 2003, 2005 y 2007. Si bien Recrear terminó fusionándose con el PRO, su influencia en sectores liberales de Córdoba persistió, tanto en la definición de estrategias político-partidarias, como en los vínculos con organizaciones liberales del exterior, especialmente de EEUU y Alemania (Entrevista con BQ, exmilitante del PLR, 19/10/2021). Su partido actual, Republicanos Unidos, nuclea al PLR, y ha apoyado orgánica y personalmente las candidaturas de Juez en 2021 y 2023. De ese modo, una organización partidaria menor, como PLR, canaliza apoyos desde fuera de la provincia para una referencia política extraña al universo liberal, pero capaz de traccionar apoyos electorales más amplios, como es el caso de Juez.

¹¹ Este reemplazo no estuvo exento de polémica: el apoderado anterior se resistió a ser desplazado, e inscribió al PLR en la alianza de Hacemos por Córdoba al mismo tiempo que nuevo representante lo hacía en JxC. Finalmente, la Justicia Federal dictaminó que el nuevo apoderado tenía el respaldo de la Asamblea Provincial para definir la alianza con JxC.

agente económico y a la vez sujeto moral intachable, como el "empresario", por un lado, y la política populista, monstruosa y culpable de la decadencia argentina, por el otro. En el próximo apartado analizaremos los numerosos puntos de contacto de la articulación entre el juecismo, la propuesta del PLR y las referencias de García Díaz y Álvarez Rivero, de modo tal de explorar los rasgos comunes de esta identificación política neoliberal a nivel subnacional, en Córdoba.

Juez con las derechas cordobesas

La oportunidad del contexto

En 2021, al ser consultados por las razones de su apoyo a Juez, los liberalesrepublicanos reconocían su potencial político novedoso, donde confluían la honestidad y cierta postura anti-sistema capaz de enfrentarse con la "casta política":

[...] vimos en Juez al referente que representaba una buena parte de las demandas que en CABA representa Milei [...] Tiene llegada a las clases más bajas, y además cuenta con una virtud que es su honestidad. Hay un fenómeno [similar al de Milei en C.A.B.A] que él lo aglutinó en Córdoba y nuestro partido ayudó a que así lo vea (*Perfil*, 17 de octubre de 2021).¹²

El crecimiento inusitado de la figura de Milei a partir de 2021 señala para los portavoces de los partidos liberales-conservadores de Córdoba una oportunidad para apuntalar la conocida postura "anti-sistema" de Juez, que éste sostenía desde el surgimiento de su fuerza política en 2003. Al mismo tiempo, Juez explicitó en numerosas ocasiones que la inclusión de García Díaz en la campaña legislativa del 2021 y la campaña provincial del 2023, además del apoyo en ambas circunstancias del PLR, fueron "saltos de calidad" (YouTube, 21/10/2023). Sin etiquetar su posición como liberal, el entonces candidato a Senador nacional consideraba en 2021 que

[...] yo no soy liberal, pero todo lo que dijo Franco [Rinaldi] lo suscribo con las dos manos [...] porque eso es lo que me enseñó mi viejo y eso es lo que estudié en la facultad y eso es lo que todos los días intento hacer [...] es un placer estar con Uds. pero no porque nos puedan sumar, traer, un punto, 2 puntos, 10 puntos, no sé. Es por la posibilidad de empezar a discutir estas cosas... (*YouTube*, 21/10/2021).

IDENTIDADES (núm. 26 | año 14 | abril 2024)

¹² El fenómeno de Javier Milei, a pesar de ser muy reciente, ha sido ya profusamente estudiado. Véase, entre otros, Stefanoni, 2021; Semán, 2023. Hemos analizado algunos aspectos de su identificación política en Reynares y Vivas, 2023.

El mensaje juecista se articulaba con un principio de lectura liberal, que pasaba a formar parte de un sentido común similar a una enseñanza familiar o una formación académica. Esta confluencia habilitaba desplazamientos en cada una de las partes involucradas, ya que Juez podía incorporar nuevos tópicos y modalidades a su mensaje, mientras que, por el otro, las expresiones liberales-conservadoras veían en el líder del Frente Cívico a un exponente "anti-sistema", análogo al fenómeno de Milei en Buenos Aires.

Contra el populismo

Uno de los elementos regulares en el mensaje de Juez desde 2021 era la crítica al populismo en el gobierno nacional y también en el provincial. En ese sentido, recuperaba uno de los lugares comunes de la crítica opositora al gobierno liderado por Cristina Fernández de Kirchner, que se hacía extensivo a la administración de Alberto Fernández entre 2019 y 2023 (Biglieri y Perelló, 2020). El populismo se definía por la manipulación, el cortoplacismo, la dádiva y el clientelismo político. No sería capaz entonces de transformar estructuralmente al país, sino de mantener los esquemas de poder establecidos, aprovechando la pobreza expandida que él mismo ha generado:

El kirchnerismo sale a repartir heladeras y bicicletas, porque lo hicieron los últimos 60 años y los que me conocen a mí saben que yo vengo del peronismo, por eso no puedo ser el enano gorila [...] pero esos tipos [el kirchnerismo] interpretan que a esa gente hay que entrarle por la panza, no por la cabeza. Esos tipos no pueden pensar que a esa gente hay que darles educación, formación, futuro, empleo, y que se lo van a tener que ganar, porque vos tenés que instalar la cultura del esfuerzo. Ningún país del mundo sale sin esforzarse... (*YouTube*, 21/10/2021).

Utilizando un esquema dicotomizante, frente al populismo que da para manipular y utilizar a las víctimas de la pobreza, Juez proponía "instalar la cultura del esfuerzo", en términos de educación y empleo. El populismo encontraba su máxima expresión en el gobierno del Frente de Todos, y particularmente su Ministro de Economía y luego candidato a Presidente, Sergio Massa: "... solamente en un país de populistas, con 45 % de pobres, quien administra esto, la capacidad del peronismo de administrar la miseria... el peronismo ha perdido los frenos éticos... la presencia

de Sergio Massa expresa con claridad el populismo en su extrema expresión". (*YouTube*, 9/8/2023).

La crítica al gobierno federal, por ser un populismo clientelista y sin respeto por la diversidad de pensamiento alcanzaba al gobierno provincial, también peronista, aunque de una vertiente opositora a la nacional. En este caso, para Juez,

[...] la explicación de la victoria de Llaryora [intendente de la Ciudad de Córdoba y gobernador electo de la provincia en 2023] es en base al clientelismo político, porque gana donde faltan las obras, y los vecinos votan para que las hagan. 'Mirá, Juez, entre el futuro que ustedes nos anuncian y el tipo que esta noche nos trae la frazada, las cuatro chapas y el colchón... Bueno voy a votar por eso'. ¿Cómo hacer para que estos populismos no tengan este nivel de despliegue? (*YouTube*, 9/8/2023).

Del mismo modo, Juez interpreta a la propuesta de "cordobesismo", por parte del gobierno provincial¹³, como

[...] una trampa mortal, es lo más parecido al populismo más berreta, que se instala como una verdad de fe revelada [...] todos debemos profesar el mismo credo porque somos todos cordobeses [...] el partido único, del pensamiento único [...] ya lo ha vivido la humanidad, ha fracasado, pero los tipos están en esa idea. Y no les ha ido mal, porque si no te pueden convencer, te compran... (*YouTube*, 9/8/2023).

La narrativa juecista rechazaba en clave moral al populismo peronista y a sus principales líderes. Se inscribía en un mensaje público más amplio, enunciado por sus socios menores del PLR y sus aliados del PRO, que incorporaba también una dimensión económica y legal en la crítica al populismo, ya que promovía actividades criminales gracias a su alto nivel de corrupción. Respecto de la economía, por ejemplo, García Díaz consideraba que el populismo robaba a través de la inflación: "...los gobiernos nos están choreando, vía inflación y el ajuste que no se animan a

Desde 2011, la referencia al "cordobesismo" aludía a una identificación política localista, conservadora y antikirchnerista que los principales referentes del gobierno de la provincia, José Manuel De la Sota y Juan Schiaretti, pretendían instalar como una alternativa al gobierno nacional peronista. Durante la campaña provincial de 2023, el candidato oficialista, M. Llaryora había profundizado dicha idea al proponer la consolidación de un "partido cordobés", más allá de cualquier adscripción política.

hacer por el frente, nos los hacen por el *back* [detrás), y los que sufren son los más pobres..." (*YouTube*, 18/05/2023).

La crítica al populismo era frontal y absoluta. Al parecer, no había nada que recuperar de esa experiencia, que entonces debía ser erradicada permanentemente. Por caso, en un acto de apoyo del PLR a Juez, Carranza Torres consideraba que su alianza con JxC era parte de un recorrido para "vencer al gigante populista", al que comparaba con el Minotauro. La derrota del monstruo populista sería en manos de la propia coalición liberal-conservadora, y el liberalismo representaba la salida del laberinto, con el consecuente achicamiento del Estado, como reducción de la presión impositiva, para así liberar las fuerzas emprendedoras de la sociedad (*YouTube*, 21/10/2021).

En efecto, la presencia absurda del Estado es consecuencia, para Carranza Torres, de su sobredimensionamiento, como "resultado de toda la estupidez populista de que el Estado puede resolver todos los problemas. Y efectivamente esa sobredimensión implica que algunos de los gastos que tiene el Estado hay que eliminarlos incluyendo en alguna medida también algunos empleados" (*YouTube*, 23/03/2022). Además de su expansión ineficiente, la crítica a la presencia estatal se concentra en la regulación de las actividades, interpretada como una presión sofocante sobre la libertad de los individuos, en su calidad de empresarios. En dos imágenes, Carranza Torres expresaba los alcances de esa presión:

[...] sacar una licencia para trabajar decentemente en la Argentina es muchísimo más difícil que *vender droga*. El narcotraficante tiene hoy menos restricciones que una PyME cualquiera, que [va] desde los permisos municipales donde tiene que coimear hasta el funcionario que lleva el expediente de una oficina a otra para poder habilitar su negocio [...] necesitamos la libertad de poder trabajar, poder ejercer industria lícita, de poder poner una empresa y no tener que firmar *un contrato de adopción con los empleados*. Que las leyes laborales no se lleven el patrimonio de las empresas [...] cuando hayamos desentrañado esa madeja, la Argentina vuela (*YouTube*, 18/03/2022).

¹⁴ Aquel monstruo mitológico, encerrado en un laberinto en la isla de Creta, que era contenido por la oligarquía local mediante sacrificios humanos de los jóvenes más bellos de la ciudad. En el caso de la Argentina, el populismo se come a la juventud que se va del país, "se come lo mejor de nuestra sociedad, la esperanza".

¹⁵ Ya a mediados de octubre de 2021, Carranza Torres consideraba que "Nuestra referencia fue siempre Ricardo López Murphy, y tanto ellos dos, como Milei, o (José Luis) Espert *representan casi lo mismo* y van a estar activos todos en la política argentina para el 2023." (*Perfil*, 26/04/2022, cursivas agregadas).

El contraste entre las facilidades disponibles para obtener un permiso para emprender y comerciar lícitamente, por un lado, y narcotraficar, por el otro, señalaba el grado de impunidad y corrupción del Estado argentino en todos sus niveles. Al mismo tiempo, la alusión al "contrato de adopción" firmado entre un empresario y los empleados distorsionaba los derechos laborales, como si fuesen filiales. De este modo, para Carranza Torres hay un desbalance entre lo que el Estado exigía de un empresario, esto es, que cuidara de los empleados como hijos, y lo que el Estado proveía, que sería baja seguridad jurídica y oportunidades para la multiplicación de la corrupción. Esto último asumía una forma muy concreta, como las coimas que debía pagar el emprendedor para que un expediente se trasladara de una oficina a otra. Esto constituía el grueso del problema que impedía el crecimiento del país. Removido dicho obstáculo, no habría trabas para que "la Argentina vuele". Pero mientras tanto, esos empresarios eran víctimas de un Estado opresivo y arbitrario no sólo en términos económicos, sino también íntimos y éticos, ya que:

Los hijos de los empresarios PYMES son los que se están yendo del país y ahí tenemos un problema de valores. Esos chicos que ven que los valores de sus padres no les permiten progresar, no les permiten mirar hacia el futuro [...] Los derechos de propiedad son los que organizan una sociedad en valores correctos, en valores adecuados... (*YouTube*, 23/03/2022).

Allí puede observarse, en la intersección de las lógica social y política de la identificación, cómo la figura del "empresario" funcionaba como significante central de su discursividad, ya no sólo en tanto agente económico, sino también como sujeto moral, víctima de un Estado explotador y de la decadencia del país. De este modo, la propuesta de achicamiento del Estado se sostenía sobre una serie de imágenes muy sencillas, concatenadas por una crítica radicalizada al populismo estúpido y absurdo, ligado con el narcotráfico (al que le proveería impunidad para así facilitar su comercio ilícito), quienes corporizaban todo aquello que debe ser excluido de la sociedad. Dentro de la dimensión fantasmática de la identificación, era claro que una vez destruido el monstruo populista, un Estado acotado, con seguridad jurídica y flexibilidad, permitiría que los empresarios, sujetos moralmente probos y capaces, generaran el crecimiento que garantice la plenitud para el país.

Un Juez para la inseguridad

La inseguridad es una de las problemáticas más importantes para la sociedad argentina, de allí que ocupe un lugar protagónico en los mensajes políticos, especialmente durante las campañas electorales. Desde su aparición pública

alrededor de 2020, Javier Milei había propuesto, de manera un tanto vaga, que la mejor manera de terminar con la inseguridad era permitir la posesión de armas de fuego por parte de la ciudadanía en general (*Infobae*, 27/05/2022). Juez se expresaba en contra, sosteniendo en cambio la necesidad de contar con una política ordenada sobre seguridad, para garantizar la eficiencia del uso de los recursos disponibles: "Necesitamos tener un plan de seguridad, démosle las armas a los que la saben usar, buscá gente eficiente... yo no voy a comprar una Ithaca para defender a mi familia, aunque si lo tengo que hacer lo voy a hacer" (*Radio Mitre*, 28/05/2022).

En este fragmento es posible ver cómo Juez introducía una nota personal e íntima, que validaba parcialmente la defensa personal con armas de fuego: en caso de necesidad, Juez está dispuesto a "comprar una Ithaca" y defender a su familia. El bienestar de esta última lo justificaría todo, y permite abonar a una construcción personal del personaje público como uno decidido y valiente. En caso de ser elegido gobernador de Córdoba, este Juez implacable se haría cargo personalmente de la inseguridad, entendida como "el dolor más grande": "Que quede claro: como Gobernador voy a hacerme cargo del dolor más grande que tenemos los cordobeses, voy a hacerme cargo de la inseguridad, voy a ser el Ministro de Seguridad. Es hora de vivir seguros." (Luis Juez, X, 23 mayo 2023).

Esto se evidenciaba también en el video de campaña para la gobernación en 2023, que enfatizaba cómo

Luis Juez propone un gobierno fuerte con decisión política, con un gobernador metido en los problemas sociales y de seguridad, y gestionando las soluciones, cuidando el equilibrio fiscal y defendiendo a Córdoba ante el gobierno nacional, un gobernador con el que se podrá dialogar y que nos da la garantía de no tener ningún compromiso espurio (*YouTube*, 19/06/2023: 17:20).

Como vemos, al tono personal con que se planteaba la lucha contra la inseguridad, se agregaba un "plan", que incluía la declaración de "la emergencia en seguridad por 180 días; para saltar la burocracia estatal y tomar decisiones con rapidez. Aumentará en un 50% el Presupuesto en Seguridad desde el primer día del 2024" (*Letra P*, 23/05/2023).

La acción de emergencia sobre la inseguridad fue central durante la campaña para la gobernación de Córdoba en 2023. En una de las presentaciones públicas del plan de gobierno que realizó García Díaz, en su carácter de candidato a Legislador provincial por el departamento Capital, defendía un programa de seguridad que atacase el narcotráfico "desde arriba", y el robo ordinario "desde abajo", apelando a la participación activa de los vecinos y la incorporación de mayor tecnología.

Distinguiendo la existencia de "barrios difíciles" o "zonas rojas", García Díaz planteaban realizar "Operativos de limpieza" que involucraran el ingreso con fuerzas policiales y el aparato judicial, y "... después va el ministerio de salud y de educación. Pero primero hay que limpiarlos" (*YouTube*, 19/06/2023).

La metáfora sobre la "limpieza" de barrios peligrosos exhibe la dicotomización sobre la que se asentaban las propuestas de campaña de JxC. Se simplificaba la inseguridad como un problema a reprimir, en primer lugar, para luego contener a la población. Ello suponía implícitamente una diferenciación entre delincuentes y vecinos que profundizaba la estigmatización de sectores marginalizados. Este mensaje se apoyaba sobre una lectura previa, paulatinamente consolidada, que vinculaba la inseguridad, la ilegalidad y la corrupción de los gobiernos populistas. García Díaz lo subrayaba al plantear las profundas relaciones entre el narcotráfico, la política, la policía y la justicia:

[...] no podemos seguir teniendo los cordobeses la sensación de que la policía está metida [...] Esa sensación de que si denuncias, después van a venir por vos. Esa sensación de que el cana le está dando cobertura al kiosquito de la esquina. Hay que cortarlo de cuajo, y hay que decir la verdad. No estoy haciendo política acá, en Córdoba no lo cortaron de cuajo. (YouTube, 20/02/2019).

La centralidad del narcotráfico en el terreno de la inseguridad acentuaba el carácter urgente del problema: "... cuando se te mete el narcotráfico, empieza a ser la fuente financiera y el mandamás de todas las actividades delictivas. Ahora hay mafias... los cordobeses nos dicen 'hagan algo y rápido' porque no queremos ser Rosario". En términos generales, la inseguridad "es una pandemia", que distorsiona la vida social, ya que pone a "los vecinos tras las rejas y los delincuentes moviéndose con total impunidad" (*YouTube*, 01/06/2023: 8:00).

Una vez más, Juez y sus socios minoritarios interpretan las demandas políticas bajo los sentidos de la amenaza, el miedo y la urgencia. Las relaciones de connivencia entre los gobernantes y los delincuentes, particularmente los narcotraficantes, configuraban un escenario de urgencia y frustración, conjugado en imágenes de una ciudadanía indefensa frente a delincuentes que se encuentran tanto dentro como fuera del Estado.

Sostener la vida

¹⁶ Desde aproximadamente 2010, la ciudad de Rosario, en la vecina provincia de Santa Fe, ha protagonizado un crecimiento notable de la inseguridad y la violencia, vinculada al narcotráfico. Su tamaño similar a la ciudad de Córdoba genera que las comparaciones sean frecuentes, y sea el modelo a evitar para todas las propuestas políticas.

Finalmente, el posicionamiento de Luis Juez con respecto a temas de género y diversidad es ambivalente a lo largo de su trayectoria política, pero tiende a volverse más conservador con el pasar de los años. Este desplazamiento es particularmente relevante ya que los debates sobre los derechos sexogenéricos de mujeres y disidencias ocuparon un lugar central en la consolidación de los colectivos neoconservadores defensores de una agenda "pro-vida" y "pro-familia" y su intersección con el discurso neoliberal en los últimos años (Peñas Defago, Sgró Ruata y Johnson, 2022). Al prestar atención sobre los cambios en la postura de Luis Juez al respecto de leyes como la de Matrimonio Igualitario o la Interrupción Voluntaria del embarazo, es posible poner en evidencia cómo la articulación radicalizada de las derechas contemporáneas posee un cariz conservador que pretende preservar la familia como bastión ético frente a un Estado corrupto y populista.

En el debate legislativo de 2010 sobre el proyecto de ley del Matrimonio Igualitario, su posición había sido favorable, aunque con elementos contradictorios en su discurso. Por un lado, subrayaba su condición de católico creyente, proveniente de una provincia muy "ortodoxa y conservadora", y devoto de la Virgen. Pero por el otro, consideraba que

[...] se discuten derechos y obligaciones de personas que no los tienen. De personas a las que nosotros hemos invisibilizado, porque las queremos ignorar, porque somos hipócritas y porque a la mayoría, heterosexuales, nos interesa mirar para otro lugar. Nos incomodan; somos indiferentes e intolerantes [...] En el derecho positivo no he encontrado ningún argumento que me diga que no puedo asignarle derechos a una minoría que se lo merece (Luis Juez, versión taquigráfica, Senado de la Nación, en Tomassini, 2018: 162).

Por su parte, en la discusión sobre la legalización de la interrupción voluntaria del embarazo, en 2018 y en 2020, el senador Juez había fundamentado su posición contraria a la ley en función de una laxa argumentación legal, pero sobre todo por su propia experiencia personal. En su postura de rechazo a la ley, Juez recordaba lo que le sucedió con su hija, y argumentaba:

Yo tuve esa opción, estuvimos en uno de los sanatorios más importantes de Córdoba, pero esa posibilidad no la tienen las mujeres pobres. Me pasan esas dos cosas. ¿Cómo negarle este derecho a las mujeres que vienen peleando desde hace años?... [pero] No se otorgan derechos a partir de la conculcación de

otros derechos. Acá se conculca un derecho que es el de la persona por nacer [...] Cuando colisionan el derecho de la mujer por decidir por su cuerpo y el de lo que lleva en su vientre que no tiene posibilidad de expresarse ¿Quién lo defiende? (*Infobae*, 10/04/2018).

Nuevamente, la opinión del senador nacional es contradictoria, y él mismo subraya la ambivalencia entre la dimensión normativa y ética, sobre el derecho a la vida del nonato, y la material, relativa a la clandestinidad y a las escasas garantías sanitarias con que las mujeres pobres abortan. A pesar de haber expuesto esta complejidad de un modo palmario y evidente, su voto resultó negativo y rechazó la Interrupción Legal del Embarazo.

En este sentido, la defensa del derecho del "niño por nacer" se relacionaba estrechamente con uno de los tópicos centrales de la agenda política de García Díaz y Álvarez Rivero: la defensa de la familia como institución primordial de la sociedad, como espacio educativo en el que el Estado no debería intervenir. Ya desde años atrás, García Díaz planteaba su rechazo al aborto, por motivos legales y morales. Consideraba que al

[...] dar la facilidad a la mujer para que aborte [el Estado] se está sacando de encima una persona humana [...] y no es la solución, porque probablemente esa mujer contenida, canalizada, con los suficientes recursos económicos, con una contención psiquiátrica, médica, probablemente tomaría otra decisión. En Córdoba en este momento hay 1500 familias esperando un bebé para adoptar. (*YouTube*, 15/03/2012).

De este modo, Juez acerca sus posiciones sobre la interrupción legal del embarazo con las miradas sostenidas por sectores más conservadores de la política cordobesa. El foco sobre la vida "de la persona por nacer" prima sobre el derecho de la mujer, quien en la propuesta de García Díaz es planteada como un sujeto a contener y canalizar, para manipular así su voluntad respecto de la decisión sobre su propio cuerpo.

Conclusiones

En este artículo indagamos sobre algunas de las modalidades de la expansión del repertorio de derecha en el entorno subnacional cordobés, a través de la articulación de un referente central de la política local, como Luis Juez, con expresiones minoritarias del ideario liberal-conservador. Para ello, analizamos dos dimensiones del fenómeno de este "acercamiento". Por un lado, la configuración de

un marco partidario abarcativo de las "derechas" locales, donde Juez se insertó paulatinamente desde 2015. Y por el otro, la delimitación de una identificación política anclada en un discurso neoliberal, tanto en sus contenidos como en su formato.

El primer nivel nos permitió subrayar la conformación de una plataforma liberal-conservadora de JxC en la provincia, donde Juez logró preservarse como una figura política convocante y ser su principal candidato en las elecciones de 2021 y 2023, apoyado por expresiones menores como el PLR y las figuras de S. García Díaz y C. Álvarez Rivero. A través de esta última dirigente, Juez comenzó a vincularse con un conjunto de organizaciones sociales, empresariales y *think tanks* donde se configuran los contenidos simbólico-imaginarios propalados por los referentes políticos de las derechas locales, en relación con instituciones de otras provincias y del exterior.

En el segundo nivel, observamos en funcionamiento las diversas lógicas constitutivas de la identificación política de las derechas contemporáneas. En términos de sus dimensiones social y política, vemos una distribución dicotómica de valores y disvalores donde el Estado colonizado por el populismo es el culpable de todas las frustraciones, como la pobreza, la corrupción, la ineficiencia o la inseguridad, frente a una sociedad de empresarios víctimas. Esta interpretación se sostiene sobre una serie de nociones indiscutidas e imágenes de experiencias íntimas, como la connivencia de los políticos con los criminales, el libre accionar de los narcotraficantes y la emigración de "los hijos de los empresarios". Se acentúa así la dimensión fantasmática de la identificación política, donde las sucesivas imágenes de frustración encuentran un mismo objeto particular, el Estado populista, responsable de todos los males. A su vez, el Estado populista se relaciona con otro objeto que concentra en sí mismo todos los problemas sociales, aquello que se ha perdido: el criminal, en especial el narcotraficante, con toda la libertad que al empresario le falta. Tanto el populismo como el criminal deben entonces ser directamente eliminados, para así alcanzar la plenitud y que la Argentina "vuele".

Bibliografía

- Alemán, J. (2016). *Horizontes neoliberales en la subjetividad*, Buenos Aires, Grama Ediciones.
- Biglieri, P., & Perelló, G. (2020). El anti-populismo en la Argentina del siglo XXI o cuando el odio se vuelve un factor político estructurante. *RevCom*, (10), e031.
- Bolcatto, A. y Souroujon, G. (2020). Los nuevos rostros de la derecha en América Latina: desafíos conceptuales y estudios de caso, Santa Fe, Ediciones UNL.

- Brown, W. (2015). *Undoing the demos: neoliberalism's stealth revolution*, Nueva York, Zone Books
- Catanzaro, G. e Ipar, E. (Comps.) (2016). *La subjetividad anti-democrática. Elementos para la crítica de las ideologías contemporáneas*, Buenos Aires, Instituto de Investigaciones Gino Germani.
- Cooper, M. (2021). "The Alt-Right: Neoliberalism, Libertarianism and the Fascist Temptation", *Theory, Culture and Society*, 38 (6).
- Foucault, M. (2007). *Nacimiento de la biopolítica,* Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica.
- Gené, M. (2019) La rosca política, Buenos Aires, Siglo XXI Editores Argentina.
- Gené, M. y Longa (2021) "Los desafíos del crecimiento partidario. El PRO y la penetración territorial en Quilmes". *Estudios Sociales del Estado*, 7 (13): 218 244.
- Gené, M. y Vommaro, G. (2023). *El sueño intacto de la centroderecha y sus dilemas después de haber gobernado y fracasado*, Buenos Aires, Siglo XXI Editores.
- Glynos, J. y Howarth, D. (2007). *Logics of Critical Explanation in Social and Political Theory*, Londres, Routledge.
- Laclau, E. (2000). *Nuevas reflexiones sobre la revolución de nuestro tiempo*, Buenos Aires, Nuevo Siglo.
- Laclau, E. y Mouffe, C. (2005 [1985]). Hegemonía y Estrategia Socialista. Hacia una radicalización de la democracia, Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica.
- Laval, C. y Dardot, P. (2013). *La nueva razón del mundo. Ensayo sobre la sociedad neoliberal*, Barcelona, Editorial Gedisa.
- López, M. V. (2012) "Liderazgo de popularidad y composición del Partido Nuevo de Córdoba: comunicación política, redes y nuevas formas de representación". Revista Question, 1(33), pp. 69-82.
- Mauro, S. y Brusco, P. (2016). "Nuevos actores del sistema político argentino y la disputa subnacional. Las estrategias electorales del PRO en la Provincia de Buenos Aires (2005-2015)", *Pasado Abierto. Revista del CEHis*, N°3: 43-64.
- Montero, F. (2009) "Ciclo de elecciones 2007 y reconfiguración de escenario político en Córdoba" en I. Cheresky (comp.). *Las urnas y la desconfianza ciudadana en la democracia argentina* (pp. 381-421), Rosario, Homo Sapiens Ediciones.
- Morresi, S. (2020). "Convergencias inesperadas de las derechas políticas", en Bolcatto, Andrea y Souroujon, Gastón, *Los nuevos rostros de la derecha en América Latina: desafíos conceptuales y estudios de caso*. Santa Fe: Ediciones UNL.
- Morresi, S. (2021). "Las derechas políticas, el enfoque sociohistórico y algunos apuntes personales". Sociohistórica, 47, e131. https://doi.org/10.24215/18521606e131.

- Morresi, S.et al. (2022) "La Fundación Libertad y la Batalla de ideas a nivel subnacional", *Revista Sudamérica*, No 17: 23-55.
- Panebianco, A. (1990) Modelos de partido, Madrid, Alianza Editorial.
- Panero, M. y Varetto, C. (2008) *Para un peronista nada mejor que otro peronista, ¿y para un radical? Comportamiento electoral y sistema de partidos en la ciudad y en la provincia de Córdoba. 1983 2003.* Editorial de la Universidad Católica de Córdoba.
- Peñas Defago, M. A., Sgró Ruata, M. C. y Johnson, M. C. (2022) Neoconservadurismos y política sexual: discursos, estrategias y cartografías de Argentina. Río Cuarto, Ediciones del Puente.
- Ramos, H. (2021). *La (pre) historia del PRO en Santa Fe (2005-2009)*, ponencia presentada en las VI Jornadas REPSA, Universidad Nacional del Litoral.
- Reynares, J. M. y Tomassini, M. V. (2016). "'No tan distintos': el lugar de la política en los discursos de Unión por Córdoba y el Partido Nuevo". RAIGAL. Revista Interdisciplinaria de Ciencias Sociales. Nº 2, pp. 52-67).
- Reynares, J. M. y Tomassini, M. V. (2021). "Elecciones 2019 en Córdoba: entre la consolidación del peronismo provincial y el apoyo a Cambiemos a nivel nacional". *Historia Regional. Sección Historia*. ISP Nº 3, Villa Constitución, Año XXXIV, Nº 44, pp. 1-15.
- Reynares, J. M. y Vivas, G. (2023) "La *política democrática* en las identificaciones de las Nuevas Derechas. Un análisis político-discursivo de expresiones libertarias en Córdoba, Argentina". Revista Uruguaya de Ciencia Política, Montevideo, Vol. 32, N° 1: 105 128.
- Romé, N. (2018). "Pensar en la coyuntura neoliberal", en Natalia Romé (Comp.) Política y subjetividad en la escena ideológica neoliberal. Aportes de investigación crítica en comunicación. UBA, Facultad de Ciencias Sociales.
- Sawicki, F. (2011). "Para una sociología de los entornos y de las redes partidistas", Revista de Sociología, 25: 37 53, Universidad de Chile.
- Semán, P. (Coord.) (2023) Está entre nosotros, Buenos Aires, Siglo xxi editores.
- Stavrakakis, Y. (2007). Lacan y lo político, Prometeo-UNLP, Buenos Aires.
- Stavrakakis, Y. (2018) "Teoría lacaniana: ideología, goce y el espíritu del capitalismo", en Ecuador Debate, n° 104: 41-55.
- Stefanoni, P. (2021). ¿La rebeldía se volvió de derecha? Buenos Aires, Siglo Veintiuno Editores.
- Sztulwark, D. (2019) *La ofensiva sensible. Neoliberalismo, populismo y el reverso de lo político,* Buenos Aires, Caja Negra Editores.
- Tomassini, M. V. (2018) El Partido Nuevo de Córdoba: Origen e Institucionalización, Córdoba, Editorial del CEA.
- Vommaro, G. y Morresi, S. (2017). *Hagamos equipo: Pro y la construcción de la nueva derecha en Argentina*, Los Polvorines, Ediciones UNGS.

- Zizek, S. (2007) *Las metástasis del goce: seis ensayos sobre la mujer y la causalidad,* Buenos Aires, Paidós.
- Zizek, S. (2009) El sublime objeto de la ideología, Buenos Aires, siglo veintiuno editores.

Corpus

Artículos de diarios y portales de noticias

- El Cronista (25 de junio de 2023) "Quién es Luis Juez, el cordobés que busca terminar con la hegemonía peronista", *El Cronista*,
- https://www.cronista.com/economia-politica/quien-es-luis-juez-el-cordobes-que-busca-terminar-con-la-hegemonia-peronista/
- InfoNegocios (23 de junio de 2023) "Quiénes son y de dónde vienen Paulo Cassinerio y Sebastián García Díaz, los dos candidatos fuertes del Departamento Capital", *InfoNegocios*, https://infonegocios.info/enfoque/quienes-son-y-dedonde-vienen-paulo-cassinerio-y-sebastian-garcia-diaz-los-dos-candidatos-fuertes-del-departamento-capital
- Infobae (10 de abril de 2018), "El duro relato de Luis Juez: "Tuve la opción de abortar a mi hija y gracias a Dios no lo hice", *Infobae,* https://www.infobae.com/politica/2018/04/11/el-duro-relato-de-luis-juez-tuve-la-opcion-de-abortar-a-mi-hija-y-gracias-a-dios-no-lo-hice/
- Infobae (27 de mayo de 2022) "Javier Milei: 'Estoy a favor de la libre portación de armas'", *Perfil*, https://www.infobae.com/politica/2022/05/27/javier-milei-estoy-a-favor-de-la-libre-portacion-de-arma/
- La Nación (19 de febrero de 2005) "Diría que tenemos un presidente adolescente", *La Nación,* https://www.lanacion.com.ar/politica/diria-que-tenemos-un-presidente-adolescente-nid680889/
- La Voz del Interior (29 de julio de 2000) "Piden que se vaya Novillo Corvalán", *La Voz del Interior,* http://buscador.lavoz.com.ar/intervoz/2000/07/29/pl_n21.htm
- Passero, Y. (23 de mayo de 2023), "Las propuestas de Luis Juez: por qué le habló a la Policía de Córdoba", *Letra P*, https://www.letrap.com.ar/politica/las-propuestas-luis-juez-que-le-hablo-la-policia-cordoba-n5400373
- Perfil (17 de octubre de 2021), "Carranza Torres: 'Juez representó lo que decía Milei a nivel nacional'", *Perfil,* https://www.perfil.com/noticias/cordoba/carranza-torres-juez-represento-lo-que-decia-milei-a-nivel-nacional.phtml
- Perfil (26 de abril de 2022) "Luis Juez: "En 2015 y 2019 Juntos por el Cambio hizo todo lo posible para que ganara Juan Schiaretti", *Perfil*,

- https://www.perfil.com/noticias/modo-fontevecchia/luis-juez-en-2015-y-2019-juntos-por-el-cambio-hizo-todo-lo-posible-para-que-gane-schiaretti-modof.phtml
- Platía, Marta (14 de septiembre de 2015), "Una reelección y un gran derrotado", *Página 12*, https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-281628-2015-09-14.html
- Radio Mitre (28 de mayo de 2022), "Luis Juez: "Necesitamos tener un plan de seguridad, démosle las armas a los que la saben usar", *Radio Mitre*, https://radiomitre.cienradios.com/politica/luis-juez-necesitamos-tener-un-plan-de-seguridad-demosle-las-armas-a-los-que-la-saben-usar/
- Vía País (13 de septiembre de 2021) "Resultados de las elecciones PASO 2021, en Córdoba: contundente victoria de Juntos por el Cambio", *Vía País,* https://viapais.com.ar/cordoba/resultados-de-las-elecciones-paso-2021-encordoba-contundete-victoria-de-juntos-por-el-cambio/

Vídeos

YouTube, 15/03/2012: https://www.youtube.com/watch?v=PQbpkF4y1Yk
YouTube, 20/02/2019: https://www.youtube.com/watch?v=WFnEDYoo9wI
YouTube, 21/10/2021: https://www.youtube.com/watch?v=AnNTvr67Fls&t=570s
YouTube, 18/03/2022: https://www.youtube.com/watch?v=plzg8aHQ-pA
YouTube, 23/03/2022: https://www.youtube.com/watch?v=ybZJ6a5Kdj0
YouTube, 18/05/2023: https://www.youtube.com/watch?v=QtWcYpyDGJs
YouTube, 19/06/2023: https://www.youtube.com/watch?v=UZ7GY3DjYSc
YouTube, 9/8/2023: https://www.youtube.com/watch?v=sSBxch0CMnA

Entrevistas

Entrevista con BQ, ex militante del PLR, 19/10/2021.

Entrevista con HE, dirigente de PLG, 22/02/2022.

Entrevista con UD, dirigente del Frente Cívico, 21/04/2022.